
由国际滑雪联合会主办， 国
家体育总局冬季运动管理中心、
中国滑雪协会和北京市体育局共
同承办的英菲尼迪2017沸雪北京
国际雪联单板滑雪大跳台世界杯
将于11月24日至25日， 在北京工
人体育场举行。 近日， 记者来到
工人体育场， 探访了场地搭建、
造雪进度等相关情况。

赛道最高点高过工体看台

记者从工人体育场北侧24号
看台边上的大门进入场内， 看到
巨大的赛道主体结构位于体育场
的东侧， 相关的搭建工作也在大
量工作人员的安排下紧张有序的
进行。 赛道西侧， 工人体育场的
正中央位置， 现场音乐会舞台也
在紧张搭建中 。 记者走上起跳

台， 目测赛道主体结构的最高点
稍高于工人体育场东看台顶棚上
的灯架， 环顾四周及下方， 一览
无余 。 据了解 ， 比赛赛道共长
138米， 起跳台高度为40米 ， 宽
度为8米。 运动员将沿着赛道由
南向北滑下， 记者沿着体育场看
台绕行一圈 ， 发现南部 、 东北
部、 西北部看台将为观众呈现观
赛的最佳视角。

赛道处， 碎冰造雪机在轰鸣
声中不断喷出雪花， 十余名工作
人员拿着铁锹列在喷雪口周围将
堆积的雪铲向四周， 一部红色的
铲雪车也由下而上的将雪铲向赛
道的更高处， 在赛道下方部位，
积雪已经能没过整双鞋子。 据北
京美艺恒泰文化发展有限公司总
经理刘爽介绍， 本次赛道铺设全
部采用碎冰造雪， 即从制冰厂运

送巨大的冰块到达工体， 现场进
行碎冰并铺设于赛道。 与往届沸
雪比赛的液氮造雪相比， 碎冰造
雪更方便、 更快捷、 更成熟和高
效 ， 更为经济实惠 ， 造雪的过
程、 时间和周期更为可控， 而此
次碎冰造雪共将消耗2000立方米
碎冰 。 组委会秘书长邵晓军表
示， 目前， 施工单位正在进行裁
判台、 音箱、 灯光、 防护等配套
设施的搭建工作， 赛道的造雪工
作已于16日凌晨开始， 计划于22
日全部结束， 以满足23日开始的
运动员赛前适应性训练。

“沸雪”升级为大跳台世界杯

据介绍， 本次赛事是国际雪
联A级官方赛事， 也是2018年平
昌冬奥会积分赛。 赛事前身是沸
雪北京世界单板滑雪赛， 自2010
年至今已连续在北京举办七届。
今年7月， 沸雪北京世界单板滑
雪赛正式升级为沸雪北京国际雪
联单板滑雪大跳台世界杯， 对进
一步推动北京滑雪运动的普及与

发展、 提升北京体育中心城市形
象 、 营造北京冬季体育运动氛
围、 助力北京张家口筹办2022年
冬奥会有重要意义。

届时， 来自28个国家的49名
男运动员和25名女运动员在工体
进行角逐， 其中， 中国队将派出
4男4女参赛， 目前他们正在首都
体育馆积极备战。 本次赛事运动
员将于11月22日陆续抵达， 11月
23日召开队伍和运动员技术会
议， 抽签决定24日预赛的运动员
出场顺序。 同日， 运动员还将进
行赛前适应性训练。 11月24日，
首先将进行男女项目的预赛。 11
月25日19时30分决赛开始， 将决
定大跳台世界杯男女项目冠军的
最后归属。

此外， 此次单板滑雪赛和现
场音乐会相结合， 现场音乐会环
节提前至25日晚决赛前进行。 18
时15分， 吉克隽逸、 郑钧、 梁博
将携手亮相， 为赛事加油助威，
中央电视台体育频道也将在19时
30分至21时10分对赛事进行现场
直播。

■体育资讯

【体育】13副刊２０17年 11月 22日·星期三│本版编辑 于彧│美术编辑 李媛│校对 张旭│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

今年夏天CBA最大的人员变
动是马布里离开北京首钢， 这支
他曾一力率领着4年3冠创建王朝
的球队。 2个月后， 闵鹿蕾卸任，
曾辅佐过扬纳斯基和宫鲁鸣的前
中国男篮助理教练雅尼斯接掌帅
印。 又过了一个月， 首钢签下贾
斯汀·汉密尔顿， 弃用为球队效
力7年的兰多夫·莫里斯。 这三个
人离去意味着一个时代的结束，
首钢男篮将在2016-2017赛季仅
获得第9名， 6年来首次无缘季后
赛后开始重建。

反差：没了“马莫”没掉队

雅尼斯、 刘晓宇、 常林和两
位外援汉密尔顿、 艾伦·杰克逊
是球队的几张新面孔。 赛季还没
开始， 刘晓宇、 孙悦和吉喆三位
本土核心就连续曝出伤病， 新援
杰克逊揭幕三场最多得到16分，
汉密尔顿也没能在第一时间融入
全队， 此外， 新内援常林因体测
未过关缺席前5轮。

按照常理， 这些都是首钢男
篮陷入泥沼的信号。 但9场比赛
打过， 首钢男篮竟以6胜3负排名
联盟第五， 过去6场比赛拿到5次
胜利， 以傲人姿态迎来了这个短
暂的休赛期。

他们如何做到这一点？ 雅尼
斯说 ： “我们有很多人可以得
分。” 除了两位外援， 翟晓川场
均17.9分 ， 方硕场均12.8分 ， 朱
彦西场均10.1分， 王骁辉场均9.7
分撑起了球队进攻。 众所周知，
“马莫组合” 还在的时候， 这两
人就是首钢的一切， 尤其是马布
里， 他们状态好球队就能赢， 反
之则只能一败涂地。 现在他们俩
不在了， 为何首钢男篮反而有了
几分多点开花的味道？

变化：更多分享球是秘诀

更多的分享球， 这是首钢赢

下一场篮球赛的秘诀之一。
杰克逊前9战场均助攻9.11

次位列联盟第二， 排在他身后的
有亚当斯这样的CBA老油条， 也
有詹宁斯这样的NBA名角。 除他
之外， 方硕场均4.22次助攻排名
本土球员第二， 甚至连翟晓川都
有场均2.8次助攻 。 杰克逊初来
乍到不提， 本土这两位的场均助
攻数都创生涯新高。

在NBA有一个数据叫做助攻
率， 用来描述球员在场时， 队友
的进球中有多少来自他的助攻。
其中杰克逊助攻率45.89%， 方硕
17.43%， 一个联盟第二， 一个本
土控卫第二， 将全队进攻打理得
井井有条 。 在他们两人的率领
下， 首钢男篮场均助攻数21.4次
仅 次 山 西 男 篮 联 盟 第 二 ， 因
首 钢 男篮进攻节奏更慢 ， 出手
更少 ， 他们的助攻率达到 54%

（球队助攻率是指全队运动战进
球中， 受助攻进球的占比）， 领
跑全联盟。

当控卫能够积极分享球时 ，
得分手们的好日子就来了。 因为
“马莫组合” 的存在， 北京本土
得分手们已经压抑了许久。 朱彦
西 （6.02分涨到10.1分 ） 和王骁
辉 （ 2.64 分 涨 到 9.4 分 ） 两 位
“3D” 球员得分暴涨是惊喜， 尤
其王骁辉从上赛季的场均2.7分
翻了3倍有余， 但更值得探究的
还 是 目 前 首 钢 男 篮 的 领 袖 ，
排 名 本土球员得分榜第六位的
翟晓川。

他是曾经首钢男篮的 “3D”
球员， 那几年他除了防守， 最主
要的得分方式就是埋伏在三分线
两侧， 等待马布里的突破分球，
2016-2017赛季， 翟晓川三分出
手占比高达25%， 今年一共出手

110次只投了16个三分球 ， 出手
占比下滑到10%左右。 为什么最
擅长的三分球投得少了， 翟晓川
从得分数据到效率都提升了？ 一
个很重要的原因是： 他增加了持
球突破和空切篮下的比例。

过去3场比赛， 翟晓川的2分
球命中率分别是9投8中 （对阵福
建）、 12投7中 （对阵上海） 和16
投9中 （对阵北控）， 事实上从赛
季第三场对阵山东的11投6中以
来， 翟晓川2分球命中率从未低
于55%。 越靠近篮筐的地方命中
率越高， 这话即便在近几年三分
投的越来越疯狂的NBA也仍是真
理， 翟晓川减少三分出手后， 连
中距离出手也大幅度降低， 9场
只投了21次。

而在 “油漆区” 内， 翟晓川
出手超过70次， 对一个锋线球员
来说， 只有两条路能通向 “油漆

区”。 一个是面框单打， 另一个
是空切偷袭。 因其身体对抗能力
不足， 翟晓川在三秒区内的投篮
命中率 “仅为 ” 55.6%， 但在三
秒区外 “油漆区” 内， 他共出手
48次命中34球， 投篮命中率是惊
人的70.83%。

回看上文， 你会发现翟晓川
能到篮下拿这么多分和两名控卫
的关系有多大， 一次成功的锋线
球员和控卫之间的配合除了挡拆
顺下， 还有中锋和控卫挡拆后，
锋线球员从弱侧， 或者兜底线绕
到防守方身后。 而此时， 控卫必
须在第一时间出球， 否则传球路
线， 锋线球员的进攻空间都会被
完全堵死， 当年马布里执行这种
进攻时罕有传内线 （要么就是自
己进攻， 要么就是被堵住传三分
线）， 杰克逊和方硕却完全不同。

成果：团队篮球立标杆

这些， 都是主帅雅尼斯对首
钢男篮的成功改造 ， 117 ∶110战
胜福建一役后， 雅尼斯说： 我们
全队送出了超过20次助攻， 更早
之前119∶93屠杀天津， 首钢男篮
全队5人得分上双， 翟晓川23分，
王骁辉22分， 朱彦西17分， 杰克
逊虽只得到13分， 但他送出13次
助攻， 带领全队助攻25次。 那天
赛后， 雅尼斯说： “我们一早就
说了球队的核心是中方球员， 我
们需要的是团队篮球。”

现在看来， 9场过后双外援
场均42.6分， 本土四大主力场均
50.2分， 雅尼斯是个实诚人。 有
多久 ， 首钢男篮没有依赖外援
了？ 又有多久我们没听到CBA主
帅提及 “团队篮球” 这4个字？

确实， 当年的 “马莫组合 ”
帮助首钢男篮走到过CBA之巅，
留下了无数胜利和荣誉， 但现在
看， 摆脱掉外援依赖症的首钢竟
也有面貌一新之感。

（西风）

本报讯 昨天 ， 中国国家队
主教练里皮接受了意大利天空体
育的独家专访， 他谈到了刚刚经
历剧变的意大利足球， 也谈到了
他在中国的未来。

意大利奥委会主席马拉戈此
前透露， 前意大利主帅文图拉是
里皮作为国家队技术顾问时期选
择的 ， 对此里皮进行了辟谣 ，
“我为国家队目前的情况表示遗
憾， 过两天我就要回中国去了，
这几天我听到了很多有关我的传
闻， 至于说文图拉是我选的， 这
不是真的。 我再重申一次。”

对于未来意大利国家队主帅
的问题， 里皮认为安切洛蒂是最
佳人选， “安切洛蒂？ 他是最佳
人选， 不过我认为选帅的问题是
最后需要考虑的。 我会不会执掌
意大利？ 我和中国足协的合同要
到2019年 ， 而且有可能续约到
2022年。”

“我不会说谁最可能接手国
家队， 意大利目前需要一位经验
丰富的教练， 安切洛蒂就是这样
的教练， 他不需要任何建议， 我
也希望他能够上任。” （艾文）

里皮或与
国足续约3年

辟谣接手意大利
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“沸雪”大跳台世界杯将“引爆”工体

■新闻特写

■■新新闻闻分分析析

却却把把首首钢钢的的病病治治好好了了

伤伤兵兵满满营营又又失失““马马莫莫””

雅雅尼尼斯斯


